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 Genève est dans les mains  
 d’une Chaux-de-Fonnière ! 

Elle tient son nom à consonance grecque des origines de ses parents venus s'établir à La  
Chaux-de-Fonds. Après ses années de formation, la jeune adulte s'installe à Genève. 
Aujourd'hui, Christina Kitsos, Madame la maire de Genève, fait rimer son nom avec justice 
sociale, égalité et proximité. Rencontre avec cette météorite politique en route pour le 
second tour des Municipales où elle espère confirmer son résultat du premier tour. PP. 6 et 7

L'édito
Par Anthony Picard

Ironie du calendrier, ce numéro 
traite du marché immobilier neu-
châtelois et du salon consacré à 
l’événement qui ouvrira ses portes 
le 23 avril. Alors que les USA 
imposent aux pays « profiteurs » 
de nouvelles taxes douanières, 
via leur grand blond à la chaus-
sure noire, la pierre vaut de l’or ! 
Ce nouveau miracle, qui est d’ac-
tualité avec l’épidémie d’orchite 
qui enflamme les bourses, incite 
à revenir à des placements plus 
solides. Valeur refuge au même 
titre que le franc suisse ou l’or, 
l’immobilier présente comme pire 
risque de voir les prix stagner.

De l’or en pierre !

Investir dans la pierre, une déci-
sion qui permet de se loger à bon 
compte en profitant d’avantages 
fiscaux. Exemple, acquérir un 
3 ½ pièces au Locle, c’est 1000 
francs par mois tout compris avec 
20% de fonds propres et plus de 
déductions sur sa feuille d’impôts. 
Sachant que la dégringolade des 
bourses impacte les rendements 
des 2e et 3e piliers, se renseigner 
pour savoir comment réunir les 
fonds propres est de bon conseil. 
Dans un marché immobilier neu-
châtelois dont le prix moyen est 
reparti à la hausse, acheter une 
maison ou un appartement dans 
les Montagnes neuchâteloises est 
source d’économies.
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 De l’intelligence artificielle dans le congélateur 

L’innovation neuchâteloise qui réduit 
les pertes alimentaires dans les supermarchés

Cette page éco-durabilité est réalisée avec le soutien de 

Par Patrick Fischer

Pierre-Jean Alet est responsable du 
groupe Digital Energy au CSEM, le 
centre d’innovation technologique 
de Neuchâtel. C’est son équipe qui 
a mis au point la technologie Ami-
cool, une première mondiale qui 
a été brevetée.

On ne s’attend pas à voir de 
l’intelligence artificielle dans les 
frigos… Pourquoi c’est nécessaire ?
L’IA n’est pas faite pour les frigos 
qu’on a dans sa cuisine, à la maison. 
L’objectif est d’améliorer la perfor-
mance des systèmes de réfrigération 
des grandes surfaces. Comme ils sont 
tous différents, leur gestion est très 

compliquée, il y a beaucoup d’infor-
mations disparates à surveiller. Pour 
cela l’intelligence artificielle est utile, 
c’est une technologie portée par des 
gros volumes de données.

Quels types d’anomalies 
détectez-vous ?
Les plus simples sont les portes lais-
sées ouvertes. Cela peut être égale-
ment une prise en glace, quand du 
givre se forme dans le système, des 
problèmes sur les compresseurs, 
des tuyaux bouchés, des écarts 
de température… 

Est-ce qu’un jour cette 
IA arrivera quand même dans 
les frigos de monsieur et 
madame tout le monde ?
C’est moins intéressant. L’IA fait du 
sens pour des grosses installations 

complexes, où les pannes vont coû-
ter cher. Notre but est de diminuer 
les coûts de gestion opérationnelle 
de 20 % grâce à une détection pré-
coce des problèmes. Un frigo privé 
c’est relativement simple, la marge 
d’optimisation est moindre, ça ne 
serait pas rentable. 

Vous avez le soutien de la 
Confédération à travers 
Innosuisse, l’agence pour 
l’encouragement de l’innovation. 
Que représente cette aide ?
Ce financement public permet aux 
entreprises de prendre des risques 
technologiques. Dans notre cas, cela 
représente plusieurs centaines de 
milliers de francs. C’est un soutien 
déterminant. Sans lui, nous n’aurions 
pas pu développer cette technologie.

Comment est née 
la collaboration avec Digitel ?
C’est une des missions du CSEM de 
répondre, avec nos compétences et 
notre expérience, aux besoins des 
entreprises. Mon équipe travaille 
sur l’intelligence artificielle pour 
l’énergie, on a développé un système 
de surveillance des éoliennes par 
exemple. C’est la raison pour laquelle 
Digitel s’est approchée de nous.

L’intelligence artificielle se niche partout, on la trouve même dans le congélateur ! La réfrigération 
intelligente est une petite révolution dans le monde du froid commercial. On la doit à une 
innovation neuchâteloise, développée au CSEM en collaboration avec l’entreprise vaudoise 
Digitel et testée par la Migros. En anticipant mieux les défaillances des frigos et des congéla-
teurs des supermarchés, le système Amicool permet de réduire la consommation d’énergie et les 
pertes alimentaires dues aux pannes. Selon la Confédération, 280 000 tonnes de nourriture 
sont gaspillées chaque année dans les commerces. Le Ô a rencontré tous les protagonistes de 
cette aventure technologique.

 Photo à gauche et à droite : Principal problème dans les frigos et congélateurs  
 des supermarchés, les clients qui referment mal les portes. (photos Digitel) 

Pierre-Jean Alet du CSEM et Marc-Étienne Jan, CEO de Digitel, ont développé une technologie 
qui répond à la flambée des prix de l’énergie et aux pertes alimentaires. (photo PF)



Le o | Vendredi 11 avril 2025 ÉCO-ÉCO 3

 De l’intelligence artificielle dans le congélateur 

L’innovation neuchâteloise qui réduit 
les pertes alimentaires dans les supermarchés

Migros, le testeur devenu client 
« Le froid représente 50 % de la consommation électrique »

La coopérative Migros Genève a servi 
de banc d’essai pour Amicool, dans le 
cadre de son engagement en faveur 
de la réduction de l’empreinte car-
bone. Son responsable management 
de l’énergie Nicolas Billard a reçu Le 
Ô dans ses locaux de Carouge en 
compagnie d’Alexandre Caterino, en 
charge de l’optimisation énergétique.

Pourquoi avoir participé 
à ces tests ?
On a participé au développement 
de l’algorithme dans deux magasins 
pilotes. Pour nous, à Migros Genève, 
il y avait un gain potentiel important 
car nos équipes techniques sont très 
sollicitées. Cet outil nous permet de 
cibler rapidement les problèmes et les 

installations sur lesquelles il faut agir. 
Ça ne remplacera pas le travail du tech-
nicien mais ça va le simplifier et l’orien-
ter. Et ça nous fait gagner du temps.

Gain de temps et d’argent ?
Oui, on a constaté que les alarmes 
arrivent parfois trop tard et néces-
sitent des interventions importantes. 
Le temps passé entre le dysfonction-
nement et l’alarme peut coûter cher. 
Aujourd’hui, grâce au système Ami-
cool, on arrive à anticiper les pannes et 
à limiter les coûts de ces interventions.

Premier bilan ?
Dans nos deux magasins tests on a pu 
constater que l’investissement pour 
cet outil peut être amorti dans l’année. 

On va désormais l’utiliser de manière 
commerciale sur plusieurs sites.

Quels bénéfices 
en attendez-vous ?
Dans un magasin, le froid commer-
cial représente 50 % de la consom-
mation électrique, c’est le poste le 
plus important. Le reste c’est le chauf-
fage, la ventilation, la lumière. Donc 
toute économie d’énergie représente 
vite des montants importants. Cela 
étant, ce n’est pas sur la consomma-
tion énergétique qu’on gagnera le plus 
mais sur les coûts d’exploitation qu’on 
va pouvoir réduire. L’intervention d’un 
technicien pour dégivrer une chambre 
froide prise en glace peut prendre 
plus de 3 heures et coûter cher.

Moins de pertes 
de marchandises aussi ?
Oui, notamment dans les vitrines, là 
où la marchandise est présentée à la 
clientèle. On peut avoir des remon-
tées de température qui nous obligent 
à jeter la nourriture. Le système Ami-
cool, en signalant le problème rapi-
dement, permet d’éviter le gaspillage. 
Cela dit, chez nous, le vol en maga-
sin est plus important que ces pertes.

Ils sont à quelle 
température les frigos 
et congélateurs ?
Environ moins 20 degrés pour la 
congélation. Pour la conservation de 
la viande autour de 0, et entre 7 et 8 
degrés pour les boissons. 

Digitel, le régulateur du froid 
« Une approche pionnière »

Depuis 1989, Digitel s’est fait une 
place dans le monde du froid com-
mercial. Cette PME de Cugy ne vend 
pas de congélateurs… mais des sys-
tèmes de régulation pour les installa-
tions de réfrigération ! C’est un mar-
ché tendu, fortement impacté par la 
guerre en Ukraine et les problèmes 
d’approvisionnement de compo-
sants électroniques ainsi que par 
la force du franc suisse car Digitel 
exporte la moitié de sa production. 
Marc-Étienne Jan reprend la société 
en 2021 et se dit qu’il fallait ajouter 
une corde à son arc pour envisager 
un futur plus pérenne : « Très vite, j’ai 
pensé qu’il fallait recourir à l’IA car 
nos régulateurs absorbent un nombre 
de données faramineux qui n’étaient 
pas exploitées. »

Amicool est 
un instrument 
plus performant ?
C’est plutôt une surcouche supplé-
mentaire, une couche d’hypervision 
qui permet d’agréger des données 
qui viennent de différents sites sur 
une même centrale. Notre technolo-
gie a l’avantage de travailler sur tous 
les systèmes et elle est compatible 
avec les régulateurs des autres fabri-
cants. C’est à ma connaissance une 
approche unique.

Vous êtes en 
phase de 
commercialisation ?
Oui, la phase de test avec Migros 
est terminée. On commence la 
commercialisation. 

Les perspectives de marché ?
Il faut savoir que tout nouveau pro-
duit génère son lot de valeur ajou-
tée mais aussi de changement dans 
la manière de travailler. Comme on est 
dans quelque chose de disruptif, les 
deux aspects sont amplifiés. Certains 
clients sont tout de suite séduits par le 
produit, d’autres sont plus réticents. 

Qui sont les clients ?
Principalement les supermarchés. Il 
faut que les installations soient suf-
fisamment grandes et complexes 
pour que ça vaille la peine, et que la 
valeur des marchandises soit éga-
lement importante. Amicool nous 
permet par exemple d’identifier le 
comportement des clients qui refer-
ment mal les portes et de corriger le 

problème. C’est un outil qui fournit 
des informations extrêmement pré-
cieuses aux gestionnaires de ces ins-
tallations de froid et qui va baisser les 
coûts de maintenance.

Est-ce que ça permet aussi 
de baisser la consommation 
d’électricité ?
Oui, car toutes les anomalies « silen-
cieuses » qui ne sont pas détectées 
à temps créent un stress dans le sys-
tème et donc une surconsommation. 

Que représente pour vous l’enjeu 
de la transition énergétique ?
Notre système y répond. Pour cela, 
il faut que nos clients y soient sen-
sibles et qu’ils souhaitent investir dans 
cet instrument.

 La production de froid commercial à la Migros  
 représente 50 % de la facture d’électricité. (photo PF) 

 Nicolas Billard et Alexandre Caterino, les premiers  
 à tester Amicool à Migros Genève. (photo PF) 
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Ce sont des caisses remplies de 
dessins et de peintures de mon 
enfance que j’ai retrouvées. Quand 
j’étais petite, je mettais chaque idée 
ou pensée sur du papier, je voulais 
faire de cette expression créative 
mon métier. Puis j’ai découvert des 
gens, dont la plupart étaient mes 
enseignants au lycée Blaise-Cen-
drars, passionnés d’histoire de 
l’art, et là je me suis dit : « Ah, en 
fait c’est comme ça, que je veux 
être plus tard. » J’avais découvert 
une nouvelle passion, celle du 
savoir et de la culture artistique, je 
la poursuis maintenant à l’univer-
sité de Neuchâtel. 

Je voulais embrasser l’expé-
rience de ce que je venais de décou-
vrir comme étant ma vocation : 

le milieu muséal ! Par chance et 
grâce à un peu de motivation, j’ai 
été prise au MBAL, le musée des 
Beaux-Arts du Locle. 

J’ai trouvé le job étudiant de rêve, 
je m’y plais tellement. Mon futur est 
en construction, et je range chacune 
de ces expériences dans une caisse 
que je rouvrirai dans quelques 
années en me rappelant à quel 
point ce travail m’a apporté. J’ai 
été accueillie dans un milieu que je 
pensais à ce moment-là inaccessible.
À vous maintenant de vous laisser 
passionner par notre monde, lors 
de l’exposition Attention, Collec-
tion qui mêle œuvres de notre col-
lection et artistes contemporains. 
Innovation et inclusion, ce sont les 
mots d’ordre du musée. Il accueille 

également le travail des élèves du 
cercle scolaire du Locle, qui ont pu 
découvrir ce milieu plus en détail 
en participant à cette exposition. 

Rendez-vous ce soir, vendredi 
11 avril, à 18 h 30 (MBAL) pour 
célébrer le vernissage de cette nou-
velle exposition ! 

Par Elodine Siegenthaler 
Étudiante en histoire 

de l'art à l'UniNE

Annonces

Des bas

Des o

Attention, expérience muséale en construction

Tribune de la jeunesse

Il y a au moins un endroit au 
monde où les exportations ne 
sont soumises à aucune taxe qui 
viendrait augmenter la valeur 
de ses « produits ». Cet endroit, 
c’est… le Nicaragua ! Non, ce sont 
les Montagnes évidemment. Que 
ce soit par leurs idées, pour leurs 
compétences ou pour leur savoir-
faire, les gens d’ici offrent un rayon-
nement partout où ils s’arrêtent. 
Le Ô en fait une nouvelle fois la 
démonstration cette semaine avec 
notamment un article consacré 
à Christina Kitsos. Maire de la 
ville de Genève depuis le 1er juin 
2024, cette Chaux-de-Fonnière 
constitue assurément un « produit 
AOC » dont la Métropole horlo-
gère peut être fière. (kva)

Puisque la mode actuelle est de 
s’intéresser aux taxes, aux chiffres 
et aux courbes, penchons-nous sur 
celle du chômage dans le canton. 
Dans ce domaine, les Montagnes 
ont un peu moins de raisons de 
sourire. Avec 5,6 % de chômage en 
mars, notre région est de loin la pire 
en la matière sur le plan cantonal. 
En variation annuelle, cela repré-
sente une détérioration de 1,8 %. 
En février 2022, le taux du nombre 
de chômeurs était encore sous la 
barre des 4 % (3,8 %). À La Chaux-
de-Fonds, on dépasse désormais 
les 6 % (6,1 % contre 5,4 % pour 
Le Locle). (kva)

Les « produits » du 
Haut s’exportent bien

Le chômage prend de 
la hauteur
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Torks.ch vainqueur du prix BCN Boost 2025

Le prix BCN Boost a été remis le 2 avril 2025 au projet 
Torks.ch. « Abordant des aspects sociaux et environne-
mentaux dont la BCN se préoccupe également, ces pro-
jets démontrent une nouvelle fois que les jeunes (16 à 28 
ans) font preuve de créativité et d’originalité », se réjouit 
Pierre-Alain Leuenberger, directeur général de la BCN. 
Torks.ch est un service d’abonnement à des vélos élec-
triques 100% digital, conçu pour transformer la mobi-
lité urbaine et la rendre pratique, flexible et écologique. 
Par le paiement d’une mensualité de 99 francs, chaque 
utilisatrice et utilisateur bénéficie d’un vélo personnel, 
assuré et entretenu. Torks.ch a été récompensé par un 
chèque de 10 000 francs.

L’équipe de La Chaux-de-Fonds Capitale 
culturelle suisse 2027 est connue  !

L’association La Chaux-de-Fonds Capitale culturelle 
suisse 2027 a dévoilé les contours de son équipe opé-
rationnelle qu’elle qualifie « d’ambitieuse et inclusive, à 
l’image de son programme ». La direction a été confiée 
au duo Simone Töndury (artistique) et Olivier Schinz (exé-
cutive). Charlotte Tanner (secrétariat et comptabilité), 

Pauline Vrolixs (communication), Anna Golisciano (par-
tenariats et projets citoyens), Antoine Marchon (tech-
nique), Jonas Parson Piguet, Géraldine Félix et Corinna 
Weiss (tous les trois à la conception du programme artis-
tique) forment les différents piliers de l’organisation.

L’espace de l’urbanisme 
horloger repensé et sublimé

Le 30 juin 2009, dans la foulée de l’inscription de La 
Chaux-de-Fonds et du Locle au patrimoine mondial 
de l’UNESCO, s’ouvrait l’espace de l’urbanisme hor-
loger. En 15 ans, plus de 85 000 personnes ont visité 
ce lieu qui se revendique « centre d’interprétation du 
patrimoine ». Pour service rendu à la Cité horlogère, 
cela valait bien une petite cure de jouvence : un gradin 
et des WC adaptés aux personnes à mobilité réduite 
sont les deux améliorations majeures de cet espace 
qui a été repensé dans les grandes lignes. Gratuit et 
ouvert toute l’année par Tourisme neuchâtelois, l’es-
pace de l’urbanisme horloger donne les clés de lec-
ture des deux villes aux touristes de passage comme 
aux habitants. Un espace ludique est par ailleurs prévu 
pour les enfants au pied de la coursive. L’inauguration 
a lieu ce vendredi 11 avril.
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Par Kevin Vaucher

Xavier Huther est un homme qui 
ne triche pas ! Cela paraît banal de 
le dire ainsi, mais c’est une qualité 
devenue rare dans la société. Ce qu’il 
aime, c’est mener à bien des projets 
en restant hors de la lumière. Il 
accepte rarement de quitter les cou-
lisses comme il le fait aujourd’hui, 
pour Le Ô. Depuis 2017, il est à la tête 
des institutions zoologiques de La 
Chaux-de-Fonds. Son rapport aux 
animaux ? « Rien de particulier », 
répond-il en toute franchise depuis 
son bureau qui surplombe une partie 
du parc de MUZOO.

Ses animaux, 
ses rencontres, sa ville
Il précise : « Je tiens évidemment à 
leur bien-être et mon rôle est avant 
tout de donner les moyens adéquats 
aux personnes qui en prennent soin. 
Voilà comment je peux les aider 
indirectement. » Lui, c’est plutôt 
les gens qui le passionnent. Il adore 
les rencontrer, les écouter ou tout 
simplement leur glisser quelques 
mots au détour d’une rue ou d’un 
couloir. Il n’aime rien plus fort que 
les gens. Ah si, sa ville peut-être (et 
par ricochet ses habitants). « Tout ce 
que je fais, c’est pour la faire rayon-
ner et lui apporter la reconnaissance 
qu’elle mérite. »

Une intervention salvatrice pour 
le musée d’histoire naturelle
Cet attachement, il a notamment eu 
l’occasion de le prouver il y a une 
petite dizaine d’années lorsque le 

sort du musée d’histoire naturelle 
s’assombrissait. Certains parlaient 
même de possible « extinction ». 
C’est là qu’il est alors intervenu. 
« Lors du retrait du projet zoo-mu-
sée, jugé trop couteux, j’ai élaboré 
une nouvelle proposition modeste 
mais ambitieuse avec mon équipe. » 
MUZOO pointait le bout de son nez 
quelques années plus tard, en 2022 
avec le succès qu’on lui connaît. En 
2023, c’était le musée le plus fré-
quenté du canton, selon les chiffres 
de Tourisme neuchâtelois. Cette 
reconnaissance prend même des 
allures internationales aujourd’hui.

Une reconnaissance 
internationale
Comme une quarantaine d’autres 
institutions dans le monde, dont 
le musée national de la Marine de 
Paris, il figure sur la liste des 42 
nominés pour l’European Museum 
of the Year Award 2025. « C’est 
déjà un honneur énorme de figurer 
sur cette liste alors je n’ose même 
pas imaginer si on recevait le prix 
de ce qui s’apparente à des Oscars 
muséaux », évoque Xavier Huther. 
Il sera remis en Pologne à la fin du 
mois de mai. En parlant d’avenir, 
MUZOO ne manque pas de visées 
futures avec l’enrichissement de 
l’offre de médiation scientifique et 
l’exposition de référence du musée 
à faire évoluer au quotidien par 
exemple (Plan B, sur la biodiversité 
et les menaces qui l’entourent). 

Un « Lynxoduc » 
va être créé en 2026

ACTUALITÉ 5

GARAGE - CARROSSERIE

032 731 20 20 2037 MONTMOLLIN

 Xavier Huther 

Il rêve d’offrir un « oscar 
muséal » à MUZOO
Xavier Huther se définit lui-même comme un homme de 
l’ombre. C’est surtout un homme d’action qui œuvre 
pour la ville de La Chaux-de-Fonds depuis 2010. Non content 
d’avoir dirigé le sauvetage du musée d’histoire naturelle, 
un temps menacé, le directeur de MUZOO et ses équipes en 
ont fait le musée le plus fréquenté du canton en 2023. 
MUZOO fait aussi partie de la quarantaine de finalistes 
2025 de l’EMYA (European Museum of the Year Award), 
l’équivalent des Oscars dans le monde muséal.

Un prix vieux de bientôt 50 ans

L’EMYA est un prix décerné chaque année à un musée européen qui a 
ouvert ses portes, s’est modernisé significativement ou s’est étendu 
au cours des deux dernières années. Créé en 1977, il est attribué par 
le forum européen des musées sous l’égide du Conseil de l’Europe. 
Le musée d’ethnographie de Genève (2017) et le musée olympique de  
Lausanne (1995) l’ont notamment reçu par le passé.

Au niveau du parc, de belles pers-
pectives se dessinent également : 
« L’enclos des ours va être démoli 
pour rendre cet espace aux cerfs. 
La même proportion de surface va 
être reprise au nord afin d’agran-
dir le lieu de vie des lynx en 2026. 
Une passerelle, que j’appelle per-
sonnellement un lynxoduc, sera 
notamment aménagée. » Il sera 

ainsi possible d’observer l’animal 
sous toutes ses coutures. Et plutôt 
deux fois qu’une puisque MUZOO 
entend faire son entrée dans le pro-
gramme de reproduction de cette 
espèce. Avec tout cela, l’Oscar est 
attribué à… (à vous de compléter). 

Informations : muzoo.ch

photos kva
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 La cité de Calvin, une ville de 208 000 habitants 

Christina Kitsos
La Chaux-de-Fonnière 
maire de Genève
Point commun entre les Cantonales du 23 mars 2025 et  
la ville de Genève : le parti socialiste a le vent en poupe !  
Élus au premier tour au Conseil d’État, Frédéric Mairy et  
Florence Nater ont flambé, tout comme la Chaux-de-Fonnière 
Christina Kitsos qui pointe en tête après le 1er tour des muni-
cipales à Genève. La quadragénaire, une des cheffes de file du PS  
en Suisse romande, réalise une carrière météorique. Née à La 
Chaux-de-Fonds en 1981, elle s’est construite dans la Métropole 
horlogère avant de s’installer au bout du lac Léman en 2008. 

par Anthony Picard   

Christina est la plus jeune de la famille Kitsos, venue s’établir à La Chaux-de-
Fonds dans les années 1970. Arrivés de Grèce pendant la dictature des Géné-
raux, ses parents s’installent dans les Montagnes. Le couple aura 2 enfants ; 
Philippe, avocat au barreau et Christina, la femme politique. Après un parcours 
scolaire dans la Métropole, la cadette décroche son master en lettres et sciences 
humaines à l’université de Neuchâtel puis un master en lettres modernes effectué 
à l'université de Paris-Sorbonne. De 2005 à 2008, elle est prof de français et 
de philo à l’Ester, activité complétée en 2007 et 2008 par un poste d’assistante 
parlementaire auprès de Didier Berberat. Après avoir siégé comme députée au 
Grand Conseil neuchâtelois de 2005 à 2008, elle part s’établir à Genève, canton 
où elle intégrera le département du conseiller d’État Charles Beer pour s’occuper 
de la communication avant d’être nommée secrétaire générale. 

À 13 ans, elle débute son parcours politique au parlement des jeunes de 
La Chaux-de-Fonds. Dix ans plus tard, elle adhère au PS. Celle qui a fait de 
l’intégration son credo se bat pour davantage de justice sociale. Élue à la 
municipalité de Genève en 2020, elle conduit le département de la cohésion 
sociale et de la solidarité. Elle qui assure la présidence de la ville depuis le 1er 
juin 2024 laissera son fauteuil de maire à fin mai, soit un peu plus d’un mois 
après le second tour des Municipales.

Notre grande 
interview !
« Ce qui nous lie » est le slogan 
de votre année de mairie, 
dites-nous en davantage ?
J’ai choisi de centrer mon année de 
mairie sur « ce qui nous lie », ce qui 
fonde notre contrat social et renforce 
nos solidarités. Dans un contexte 
socio-économique et géopolitique 
instable, il est plus que jamais néces-
saire de réaffirmer notre attache-
ment à un destin commun et à des 
valeurs de paix, d’égalité et de justice 
sociale, ce qui se traduit aussi par des 
actions de proximité.

Et ces actions justement ?
Je citerais les « découvertes de quar-
tier ». Le succès est au rendez-vous 

parce qu’elles permettent de présen-
ter et rencontrer les différentes insti-
tutions, associations et activités d’un 
quartier. En musique, autour d’une 
verrée, le moment se veut précieux et 
convivial. Ces visites se poursuivront 
au-delà de mon année de mairie. 

Le 1er août, nous avons invité pour 
l’événement des sonneurs de cloches 
venus d’Appenzell et des artistes 
colombiennes. Une première qui a 
permis de lier les communautés par la 
musique et les traditions. Pour l’anec-
dote, je précise qu’inviter les sonneurs 
appenzellois n’a pas été simple car, en 
temps normal, ils ne se déplacent pas. 

Il y aussi eu un brunch du terroir, 
des « Vogues » dans les quartiers, les 
100 ans de la Déclaration de Genève 
sur les droits des enfants et son autrice 
Eglantyne Jebb, ou encore, dernier 
événement en date, un afterwork 
« Bestial » au musée d’art et d’histoire. 
Particularité de cette soirée, ce sont 

Christina Kitsos, une Chaux-de-Fonnière à la tête de la première ville de Suisse romande. (photo ap)
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ACTION JUSQU'AU 24 AVRIL

COMMANDE & LIVRAISON
+41 32 968 35 40

FABRICATION ARTISANALE

 3,20
   100 GR.

ACTION

BROCHETTE NEUCH-À-TOISE

Obtenez les meilleurs 
taux hypothécaires 
et réalisez votre projet 
immobilier ! Conseiller 
expert pour vous guider 
à chaque étape.

Daniel Bouzon
079 754 00 08
daniel.bouzon@db-conseil.ch

Annonces

des associations qui ont participé aux 
performances artistiques.

Enfin, je n’oublierai pas les 76 
ans de la déclaration des droits de 
l’homme que nous avons célébré au 
Victoria Hall en novembre dernier. 
Au programme de la soirée, un livret 
qui a combiné des articles de la décla-
ration avec les citations de grands per-
sonnages comme Eleanor Roosevelt.

D’autres événements à venir ?
La ville inaugurera en mai des tables 
de jeux d’échecs dans deux parcs et 
organisera un tournoi en présence 
d’une championne fédérale d’ori-
gine ukrainienne.

Ce qui vous lie encore à 
La Chaux-de-Fonds ?
C’est la ville qui m’a vu naître et m’a 
forgée. Sachant que les années d’en-
fance marquent notre vie, j’y suis 
naturellement et à jamais liée. Les 

couleurs, les senteurs, la lumière de 
l’hiver m’imprègnent toujours et 
j’adore y revenir. La dernière fois, j’ai 
même pu bénéficier de bonnes condi-
tions pour faire du bob. Que ce soit en 
famille ou entre amis, c’est un plaisir 
de revoir les proches comme Théo 
Bregnard, membre de l’Exécutif de la 
ville et ancien collègue de l’Ester.

Il y a aussi les liens professionnels. 
En janvier, j’ai organisé ma visite de 
maire dans les villes de Neuchâtel 
et La Chaux-de-Fonds. À l’aube de 
l’événement qui fera de la cité des 
Montagnes la capitale culturelle 
de la Suisse, nous continuerons les 
échanges entre villes horlogères.

Quels souvenirs forts 
gardez-vous de ces années 
dans la Métropole horlogère ? 
Les cours de théâtre pour enfants que 
j’ai suivi au TPR du temps de Charles 
Joris et Jacqueline Payelle. Un TPR 

qui résonne toujours dans mon cœur 
grâce à Anne Bisang, une amie proche. 
Il y a aussi le sport avec l’anneau d’ath-
létisme et le demi-fond, ou encore 
mon parcours de basketteuse dans 
une équipe 100 % masculine à mes 
débuts, puis au sein de la sélection 
neuchâteloise féminine. J’aime aussi 
me rappeler du footing du dimanche 
matin sur les rives du Doubs, à la 
Sombaille ou du côté de Pouillerel.

Comment évoluera  
selon vous  
La Chaux-de-Fonds ?
La ville a un potentiel énorme, je 
suis convaincue qu’elle a tout pour 
être attrayante.

Vous doit-on l’initiative des 400 
arbres offerts par Genève après 
la tempête du 24 juillet 2023 ? 
Après que la ville de La Chaux-de-
Fonds a adressé sa demande officielle, 

je me suis fait l’ambassadrice d’un 
projet accepté à l’unanimité par la 
ville de Genève. 

Un lien fort entre Genève 
et La Chaux-de-Fonds ?
L’horlogerie est un lien fort ancestral. 
Vous avez le prix Gaïa, nous avons le 
grand prix de l’horlogerie. 

Vous avez débuté votre carrière 
politique à La Chaux-de-Fonds. 
Vous incarniez une nouvelle 
génération et la relève. Pourquoi 
être partie à Genève ? 
À 27 ans, je ne réfléchissais pas à une 
carrière politique, sinon je serais res-
tée. J’ai commencé à venir à Genève 
régulièrement lorsque ma tante y a 
déménagé, puis j’y ai été de plus en 
plus présente en effectuant mon MBA 
à l’université de Genève. Mon démé-
nagement s’est fait naturellement.

Vous réalisez une carrière 
stratosphérique à Genève.  
Après l’Exécutif de la ville 
de Genève, quel sera votre 
trajectoire politique ?
Pour l’heure j’attends de voir les 
résultats du second tour des Munici-
pales, le 13 avril. 

Engagement politique 
et vie de famille, 
une recette Kitsos ?
D’autres vous le diront, tout est 
question d’organisation. J’ajoute que 
Genève est pionnière en matière de 
représentation féminine en politique 
grâce à des personnalités comme Ruth 
Dreyfuss ou Micheline Calmy-Rey. Je 
souligne que les mentalités évoluent 
malgré tout le chemin qu’il reste à 
faire en matière d’égalité et malgré le 
retour en arrière promulgué par cer-
taines formations politiques. En 2008, 
la maternité de Sandrine Salerno avait 
suscité émoi et quolibets ; en 2021, l’ar-
rivée au monde de mon second enfant 
ne m’a valu que des compliments, 
y compris de l’UDC. Les femmes 
doivent revendiquer leur place.

Photo copyright@genève.ch
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 Criminalité en hausse 

Plus que jamais temps de se protéger
En 2024, notre canton a enregistré une hausse de 6 % des infractions, portant leur nombre à 13 034. 
Un peu plus de 6000 infractions concernaient des vols dans l'espace physique ou numérique. Autre 
chiffre alarmant : celui des actes de violence domestique qui augmente de 40 % avec 700 cas pour 2024. 

En explosion, celui de la cybercriminalité avec des auteurs qui redoublent de créativité dans leurs 
scénarios de pièges en ligne. Sur le Net en 2024, les fraudes aux investissements ont augmenté de 77 %, 
les arnaques à la romance de 114 % et celles dites « au président » de 125   %. Le préjudice total pour ce 
type d’infractions s’est élevé à 7,8 millions de francs, soit 15 % d’augmentation par rapport à 2023.

Par Anthony Picard   

En marge de cette statistique rendue 
publique par la police cantonale, Le Ô 
a rencontré les directeurs des sociétés 
NSA Sécurité et EGS Sécurité, deux 
entreprises qui proposent une large 
palette de services pour protéger les 
privés et les collectivités publiques. 
Toujours discrets sur leurs activités, 
MM. Nicolas Rohrbach et Patrick 
Schmidt ont accepté de répondre à 
nos questions. 

Comment se protéger ?
Les réponses sont les mêmes à 
Colombier et à La Chaux-de-Fonds. 
Si le risque zéro n’existe pas, un mini-
mum de jugeote permet d’éviter les 
convoitises et de susciter l’intérêt. 
Parmi les bons conseils, les profes-
sionnels recommandent d’éviter de se 
pavaner sur les réseaux sociaux, d’ex-
poser biens et train de vie entre amis 
et plus généralement de faire preuve 
de discrétion. Cela ne garantit pas 
que les voleurs resteront à distance 

sont dissuasifs. Les professionnels 
ajoutent que les vandales planifient 
méthodiquement leur crime en 
notant les habitudes de leurs cibles. 
« La régularité quotidienne d’une 
famille leur laisse largement la pos-
sibilité de planifier leur méfait. »

Comment jugez-vous 
l’état de global de la protection 
dans notre région ?
Il est globalement bon pour deux 
raisons. La première qui incite à se 
prémunir vient de notre proximité 
avec la frontière et des bandes orga-
nisées. La seconde est en rapport avec 
les matières précieuses qui circulent 
dans de nombreuses entreprises de 
l’Arc jurassien. C’est ainsi que la plu-
part des sociétés ont opté pour l’ins-
tallation de systèmes d’alarmes per-
formants complétés par des rondes 
d’agents de sécurité. 

Qu’est-ce qui a changé dans votre profession ?
 
Les voleurs n’ont plus aucun scrupule et n’hésitent pas à user de la contrainte 
pour s’emparer du bien d’autrui. Les limites sont sans cesse repoussées et la vio-
lence a tendance à se généraliser. Le risque a évolué et la prévention s’est adap-
tée. Chez les privés et dans les entreprises, l’installation de système de sécu-
rité par vidéo-alarme s’est propagée aux étages. Avant, les moyens déployés 
concernaient plutôt le rez-de-chaussée. Les directeurs soulignent la recrudes-
cence des débordements et de la violence lors de manifestations publiques, 
notamment commis par des bandes de jeunes dont certains n’ont même pas 
14 ans. Fête des vendanges, Braderie mais aussi Plage des Six-Pompes ou ren-
contres sportives, les effectifs déployés pour prévenir les actes de violence et 
de vandalisme sont à la hausse.

Admission et formation du personnel
 
Les critères d’admission sont stricts. La priorité est d’engager des personnes 
de confiance motivées par le métier d’agent de sécurité qui comporte plu-
sieurs contraintes comme le travail de nuit et du week-end. Pour maintenir le 
personnel à niveau, les entreprises sensibilisent leurs équipes au quotidien et 
organisent des refresh au cours de l’année. Sachant que la profession ne fait 
appel qu’à du personnel majeur de plus de 18 ans, la profession ne délivre pas 
de CFC mais un brevet fédéral. Parmi les nombreuses postulations qui par-
viennent à EGS et NSA, disposer d’un casier judiciaire vierge et ne pas être 
aux poursuites est une exigence. Avant d’engager, les sociétés transmettent 
les dossiers à la police cantonale pour validation.

mais permet de diminuer le risque 
significativement. 

La police recommande 
de programmer l’éclairage en 
cas d’absence, est-ce judicieux   ?
Il n’y a aucune statistique en la 
matière mais le conseil est bon. Tou-
tefois, il est important de rappeler 
que la plupart des cambriolages chez 
les particuliers ont lieu en journée. 
Le cas échéant, seuls des systèmes 
d’alarmes connectés à une centrale 
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A VENDRE A VENDRE

L’ÉCRIN DES CIMES LES RECRÊTES

LA CHAUX-DE-FONDS, RUE DE BIAUFOND 
PLUS QUE 4 APPARTEMENTS DISPONIBLES DÈS CHF 550'000.-

APPARTEMENTS TERRASSES DE 3.5 PIÈCES À 4.5 PIÈCES 
BELLE VUE DÉGAGÉE
GRANDES SURFACES INTÉRIEURES ET EXTÉRIEURES 
PLACES DE PARCS DISPONIBLES

LA CHAUX-DE-FONDS, RUE DES RECRÊTES 
BIENTÔT À LA VENTE

VOTRE FUTUR CHEZ VOUS À LA CHAUX-DE-FONDS

5 VILLAS GROUPÉES DE 6.5 PIÈCES
GRANDES SURFACES INTÉRIEURES 
VASTES TERRASSES
PLACES DE PARCS COUVERTES

www.masini-groupe.ch / vente@masini-groupe.ch

Annonce

Ça coûte combien ?

Pour sécuriser une villa, les prix varient et s’échelonnent en fonction du risque 
et des choix des clients. Chez EGS, la solution My Angel est proposée sous 
forme d’un abonnement mensuel de 150 francs environ. 

d’indiscrétions humaines permet la 
collecte d’informations. 
 
Situations traumatisantes
Plusieurs cas de victimes détrous-
sées en plein jour sont à signaler. Les 
voleurs s’introduisent au domicile et 
s’emparent d’un butin. Dans certains 

cas, les personnes n’ont rien entendu 
comme dans le cas de Monsieur pre-
nant sa douche qui s’est fait piquer son 
porte-monnaie et ses clefs de voiture. 
Chez d’autres, la situation peut être 
traumatisante à vie, lorsque les voleurs 
réveillent le lésé pour lui extorquer ses 
biens ou ceux de sa société. Heureuse-
ment, le home-jacking est rare et, dans 
ces cas, nous conseillons d’obtempé-
rer sans résister.

Certains optent pour des 
systèmes connectés à leur 
portable, est-ce suffisant   ?
D’avoir des images et d’entendre ce qui 
se passe à son domicile est un moyen 
de rester informé. En cas de cou-
pure de réseau, de portable déchargé 
ou d’impossibilité de consulter ses 
notifications, rien ne se passe en cas 
d’alarme. Ces gadgets ne répondent 
pas à un véritable concept de sécu-
rité puisqu’en cas d’effraction, per-
sonne n’intervient. D’ailleurs, si nos 

entreprises sont sur le marché, c’est 
parce qu’elles répondent à un besoin 
exprimé par nos clients. Cerné et 
quantifié, le risque est d’abord décrit 
dans une stratégie de protection avant 
que nous installions et connections 
détecteurs et caméras à une centrale 
d’alarme, opérationnelle 24/24 h. 
En 2024, ces systèmes ont bien rem-
pli leur mission puisque le nombre 
d’alarmes a légèrement augmenté.

Vos entreprises et la 
cybercriminalité
À l’interne, nous sensibilisons nos 
employés. Chez nos clients, nous 
pouvons discuter des risques sans 
nous substituer à la prévention faite 
de manière continue par les polices 
fédérales et cantonales. Aujourd’hui 
et demain plus que jamais, la popu-
lation devra augmenter son seuil de 
crédulité tant les progrès de l’IA et 
les astuces imaginées par les malfrats 
paraîtront plausibles.

Le cas du cambriolage 
chez Werthanor   ?
Dans cette affaire comme dans 
d’autres, la grande criminalité est 
à l’affût. Les directeurs soulignent 
qu’il est difficile d’éviter ce type d’at-
taque préméditée en relevant qu’à la 
source de ce type de délit, le cumul 



Hôte d’honneur

salonimmobilier-ne.ch

23 — 27 avril 
2025

Patinoires du Littoral
à Neuchâtel



Le o | Vendredi 11 avril 2025 VIE LOCALE 11

Annonce

Bienvenue à la plage du Marché !

En collaboration avec la cho-
rale Mille et une notes de 
Saint-Imier, la Mili et Free’Son 
mettent le paquet   ! Plus de 
30 musiciens et 70 chanteurs 
feront prochainement vibrer le 
cœur des habitants des Mon-
tagnes neuchâteloises, du Jura 
bernois et de France voisine. 

Ambassadrice 
de la ville depuis 1851
Ce petit côté international s’ex-
plique par la participation de 
chanteurs français, la volonté de 
faire rayonner la région... mais 
aussi pour des raisons logistiques. 
« C’est un très gros projet ! », précise 
Sébastien Rossel, président de l’or-
ganisation et sous-directeur de la 
Mili. « Réunir tant d’artistes néces-
site une coordination conséquente 
mais aussi des lieux de répétition 
et de représentation adaptés. » La 
Mère commune n’ayant pas de salle 
appropriée, d’autres espaces ont 
été investis. En réalité, la Mili et 
Free’Son sont de véritables ambas-
sadrices de notre belle cité. La pre-
mière, fondée en 1851, participe à 
la plupart des officialités du canton 
et de la République. La seconde 

rayonne depuis plus de 20 ans avec 
des salles combles pour chaque nou-
veau spectacle ! 

Valeur sûre en période trouble
Les arrangements sont le fruit de 
Rosario Rizzo et de Raphaël Kra-
jka. Le répertoire est éclectique, 
sensuel, généreux et explosif ! Le 
Locle s’étant autoproclamée capi-
tale de la Saint-Valentin, Everybody 
Needs Somebody to Love des Blues 
Brothers et le We Are the World 
de Michael Jackson sont au pro-
gramme. Et puisque Lénine a pro-
clamé son dernier discours dans 
la Métropole horlogère avant son 
départ en 1917 pour la révolution 
russe Vladimir Illitch de Sardou 
sera de la partie. Sans oublier un 
détour par la très rock and Roll 
nonne de Sister Act… Bref, ça va 
décoiffer dans les Montagnes ! 
Et ce n’est qu’un aperçu de la 
programmation. 

En cette période d’incertitude 
boursière, le cours des métaux 
reste une valeur sûre. Le spec-
tacle Voix d’or et de cuivre a donc 
tout pour plaire !

Par Cédric Dupraz

LE CHAUFFAGE LE 
PLUS PUR!
VENEZ DÉCOUVRIR EN DIRECT VOTRE SOLUTION DE 
CHAUFFAGE AU BOIS ET VOTRE POMPE À CHALEUR 
LORS DU SINE À NEUCHÂTEL

BÉNÉFICIEZ DÈS MAINTENANT  
D’UNE CONSULTATION GRATUITE

STAND 72

Lieu incontournable du centre-
ville, le café du Marché prépare 
sa mue estivale ! Avec ses places 
extérieures, son mobilier coloré, 
ses palmiers et ses oliviers, sa 
terrasse attire les promeneurs, 
les flâneurs et autres badauds. 
Véronique Benrabah n’est pas 
peu fière de ce résultat, elle qui 
a débuté au comptoir de l’éta-
blissement il y a 10 ans. « Nous 
avons conservé l’esprit brasserie 
de l’époque avec ses 4 sortes de 
bières artisanales en fût. » 

« Montrer aux touristes que 
Le Locle est dynamique »
Entourée de son mari Ghani et de sa 
maman Véronique, la petite entre-
prise familiale a fait du chemin. Ce 
qui distingue le café du Marché, c’est 
sa convivialité, sa bonne humeur, 
mais aussi son ancrage dans la cité. 
« Nous sommes ouverts 365 jours 
par an et proposons de nombreuses 
activités tout au long de l’année. » 
Ainsi, brunch, quiz, marché de Noël 
et repas à thème rythment la vie de 

Terrasses : à vos marques, 
Spritz, partez !

Au Locle, tout comme les hiron-
delles, les terrasses annoncent 
le printemps ! Depuis le 15 avril, 
celles-ci vont à nouveau fleurir à 
différents endroits de la ville. Tel 
un jeune amoureux, fébrile à l’idée 
de son premier rendez-vous, elles 
avaient discrètement pointé leur 
nez ces dernières semaines. Mais 
aujourd’hui, c’est officiel : « Elles 
sont de retour ! », selon Cynthia 
Perrin, responsable du service du 
domaine publique, Le Locle compte 
une petite vingtaine de terrasses 
publiques. Chacune d’elle offre 
une ambiance unique. À vos Spritz, 
lunettes et crème solaire… la dolce 
vita est enfin là ! 

l’établissement. De plus, des concerts 
estivaux sont organisés chaque jeudi 
pendant l’été, en collaboration avec 
l’association de développement du 
Locle. « Nous voulons faire vivre le 
centre-ville et montrer aux touristes 
que Le Locle est dynamique ! » 

Une zone piétonne 
bientôt permanente ?
Véronique s’occupe de la program-
mation musicale : « Nous proposons 

une grande varitété de styles allant 
de la chanson française aux reprises 
anglaises et hispaniques. » Si la 
Grande-Rue est fermée lors des 
concerts, Véronique verrait bien la 
création d’une zone piétonne perma-
nente sur ce tronçon : « La zone de 
rencontre a déjà apporté des amé-
liorations, mais la cohabitation avec 
les véhicules reste problématique. » 
Parmi les projets, la nouvelle cui-
sine du café du Marché proposera 

également des mets de brasserie, 
de quoi surprendre les papilles. En 
somme, une belle saison s’annonce : 
bienvenue sur la plage du Marché !

Par Cédric Dupraz

 Voix d’or et de cuivre 

Un spectacle dont le cours 
ne s’effondre pas !

Café du Marché – Ghani et Véronique. (photo dr)
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La Chaux-de-Fonds        032 913 30 47           www.leitenberg.com 

130 ans, ça se fête !
Offres spéciales anniversaire

  

  Grand concours et expo “130 ans d’outils” !   
Week-end de Pâques :  fermé le vendredi 18 et samedi 19 avril T. +41 (0)32 926 76 66  La Chaux-de-Fonds

www.ferner-coffres-forts.ch

Vos valeurs à l’abri des voleurs

Annonces

 Marché immobilier neuchâtelois 

Une valeur sûre par temps incertain ?
La situation dans le canton
La Banque cantonale neuchâteloise a 
publié sa neuvième étude sur le mar-
ché immobilier neuchâtelois. Réalisée 
conjointement avec le cabinet Wüest 
Partner, elle permet de mesurer l’évo-
lution des prix durant les 10 dernières 
années. Ainsi, on y apprend que le 
prix des villas est reparti à la hausse 
après 18 mois de stagnation (+3,3 %). 
Celles-ci restent bien plus abordables 
qu’ailleurs dans le pays avec un tarif 
moyen de 1 283 000 francs contre 1,7 
pour la moyenne nationale. Le marché 
des PPE n’a quant à lui pas pu plei-
nement déployer ses atouts malgré la 
croissance démographique, la pénurie 

Décryptage avec Pedro Palomo — Directeur « entreprises » de la BCN

L’annonce de Donald Trump sur 
les droits de douane a ébranlé 
beaucoup de secteurs et c'est la 
panique sur nombre de marchés. 
Qu'en est-il de l'immobilier ? 
Que ce soit à des fins de rendement ou 
pour sa propre habitation, l’immobilier 

est toujours considéré comme un inves-
tissement très solide et fiable. Dans une 
période mouvementée telle que nous la 
connaissons depuis quelques temps, et 
avec l’instabilité régnant sur les mar-
chés financiers, la « pierre » renforce 
son statut de valeur refuge. 

Si nous devions résumer la 
dynamique en trois phrases, 
comment se porte le marché 
de l'immobilier neuchâtelois 
aujourd'hui ?
Dans ses divers segments, notre marché 
immobilier se porte bien. Malgré les 
hausses enregistrées en 2024, tant au 
niveau de la propriété que de la loca-
tion, nous conservons des niveaux de 
prix abordables dans l’ensemble des 
régions neuchâteloises. 

On a l'impression qu'il y a de moins 
en moins de biens disponibles et 
de plus en plus cher, est-ce un 
résumé qui se tient également ?
Avec l’augmentation progressive des 
prix des maisons et des appartements 

en PPE dans notre canton durant ces 
20 dernières années, ce raisonnement 
est compréhensible. Il faut tout de 
même relever que le nombre de per-
sonnes qui sont devenues propriétaires 
n’a cessé d’augmenter au cours de ces 2 
dernières décennies dans notre canton. 
La hausse des prix est intervenue dans 
l’ensemble du pays. Toutefois, nous 
devons être conscients que les valeurs 
immobilières sont bien plus élevées 
dans la plupart des autres régions et 
villes de Suisse.

Le taux de vacance du parc 
immobilier devient inquiétant, 
non ? Pourquoi il y a si peu de 
logements vides ? 
Un premier constat très réjouissant est 
celui de la croissance démographique 
cantonale depuis maintenant 4 ans. 
En 2024, la population résidente 
permanente a augmenté de 0,72 %. 
Cette évolution a renforcé le mar-
ché de la location, diminuant en une 
année le nombre de logements vacants 
dans quasi toutes les communes et 

principalement dans les villes de La 
Chaux-de-Fonds et du Locle. Dans ces 
dernières, le nombre d’appartements 
disponibles à la location demeure très 
confortable avec des taux de vacance 
bien supérieurs à ceux des autres com-
munes neuchâteloises. 

Mais la construction de nouveaux 
immeubles résidentiels reste 
contenue. Existe-t-il un bon filon 
sur lequel un propriétaire en 
devenir peut tirer aujourd’hui ?
Dans le contexte actuel, les personnes 
disposant des ressources financières 
pour devenir propriétaires peuvent 
bénéficier de conditions de finance-
ment économiquement très intéres-
santes en raison de la baisse des taux 
d’intérêts. Il y a donc des opportunités 
à saisir à condition de bien analyser les 
opérations et de privilégier en toutes 
circonstances les principes de base de 
l’immobilier que sont la situation et la 
qualité de l’objet. 

Propos recueillis par Kevin Vaucher

de logements locatifs et la baisse des 
coûts de financement. L’offre neuchâ-
teloise reste néanmoins encore légère-
ment plus abondante que dans d’autres 
régions. Fin 2024, le taux de vacance 
des logements continuait de diminuer. 
En 2022, il était de 2,2 % et il n’était 
plus que de 1,7 % l’année dernière. 
Conséquence : les loyers ont aug-
menté de 3 % à Neuchâtel. Cela reste 
plus mesuré que la flambée des prix 
au niveau national (+4,7 %). Pour ter-
miner sur une bonne nouvelle, disons 
encore que la baisse du taux hypothé-
caire de référence – de 1,75 % à 1,5 % – 
pourrait déboucher sur des réductions 
de loyers pour certains ménages.

« La pierre renforce son 
statut de valeur refuge »

Pedro Palomo, directeur 
« entreprises » de la BCN
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 032 967 87 27 info@menuiserie-radicchi.ch La Chaux-de-Fonds

Un service de dépannage 
rapide et efficace !
Un service de dépannage 
rapide et efficace !

Rte de Boudry 22a
2016 Cortaillod

+41 79 403 67 37

info@lopesjardinage.ch

Créations de jardins
Entretien de pelouses
Taille de haies et arbustes
Taille fruitière
Dallage et pavage, murets
Murs de soutènement
Terrassements
Petits travaux de maçonnerie 
Divers traitements

Devis sur mesure

Annonces

 Sine 

Le salon de tous les Neuchâtelois est ouvert !
Voilà 4 ans que Chassot Concept 
SA a repris le flambeau du salon 
de l’immobilier neuchâtelois 
(Sine) aux frères Pont. Richard 
Chassot et son équipe se sont 
entourés de spécialistes de 
l’immobilier du canton – au sein 
d’un comité stratégique – pour 
solidifier son ancrage aux quatre 
coins du canton. Les faits parlent 
aujourd’hui pour eux puisque le 
salon affiche complet en termes 
d’exposants et que la trentaine 
de conférences prévues offre une 
belle variété de thèmes abordés. 

Par Kevin Vaucher

Déjà actif dans le vin et dans le 
cyclisme, Richard Chassot a ouvert 
une nouvelle porte en 2022 en pre-
nant un autre événement « dans sa 
roue » : le salon de l’immobilier neu-
châtelois ! « Je concède que cela peut 
surprendre de m’imaginer à la tête du 
rendez-vous neuchâtelois de l’immo-
bilier mais je ne suis pas seul. Comme 
je ne suis pas de ce monde à la base, 
je me suis naturellement tourné vers 
une équipe de professionnels de l’im-
mobilier qui ont tous un point com-
mun : celui d’être Neuchâtelois », pose 
l’homme de 55 ans.

Plateforme de l’immobi-
lier et rendez-vous 
économique neuchâtelois
Soucieux de créer un événement neu-
châtelois pour TOUS les Neuchâte-
lois, le Sine a parcouru le canton ces 
derniers mois pour que chacun trouve 
une place dans son salon, tant dans 
le Haut que dans le Bas. « Élément 
positif, la ville de La Chaux-de-Fonds 
et celle de Neuchâtel sont chacune 
présentes cette année (l’événement 

a lieu du 23 au 27 avril). Plus glo-
balement, nous voulons vraiment 
que le Sine soit identifié comme une 
plateforme de l’immobilier mais c’est 
aussi un rendez-vous économique 
tout court où il est bon de venir faire 
des rencontres. »

Près d’une trentaine 
de conférences en 5 jours
Cet état d’esprit concerne aussi bien 
les entrepreneurs que les particuliers. 
Des régisseurs, des courtiers, des 
constructeurs, des promoteurs, des 
cuisinistes, des carreleurs, des pis-
cinistes, des solutions de design, de 
décorations intérieures et d’aména-
gements extérieurs font notamment 
partie de la boucle. « Nous sommes 
complets au niveau des stands. Les 
deux patinoires du Littoral grouil-
leront d’exposants. Nous avons aussi 
fait un gros effort de développement 

Concours — Le Ô t’offre ton entrée au Sine !

Puisque le Sine est le salon de tous les Neuchâtelois, le « journal du Haut » 
vous a réservé 20 places qu’il vous propose de gagner simplement, en 
envoyant un mail à  info@le-o.ch d’ici le lundi 14 avril, à midi.  Un tirage au 
sort désignera les vainqueurs.

en ce qui concerne les conférences », 
détaille Richard Chassot. Il y en 
avait 4 ou 5 dans le passé, il y en a 
27 cette année. Le programme com-
plet est consultable sur le site salo-
nimmobilier-ne.ch.

Se domicilier dans 
le canton, bonne idée ?
De quoi imaginer aussi un coup de 
boost sur la fréquentation de cette 
« semaine au salon » ? « Il y avait envi-
ron 13 000 personnes l’année passée. 
On espère que cette ébullition des 
idées permettra d’élargir notre base 
auprès du public. » Même ceux qui 
ne s’intéressent pas à l’immobilier 
peuvent y trouver leur compte : « Des 
animations sont organisées chaque 
jour avec une optique plus familiale 
le samedi et le dimanche ( journée 
gratuite par ailleurs). L’élaboration 
d’une grande fresque participative 
en lego sera notamment proposée. » 
Des acteurs de la vie sportive et asso-
ciative seront présents car « l’idée 
du salon consiste également à mon-
trer que le cadre de vie est agréable 
dans le canton et que s’y domicilier 
peut être un choix gagnant. » Profi-
tez-en, le salon est ouvert, « asseyez-
vous » seulement… 

1000 m2 supplémentaires 
sous tente

En plus d’une surface d’exposition 
de 5500 m2, et la présence d’une 
centaine d’exposants, le Sine offrira 
encore 1000 m2 sous une grande 
tente extérieure. Grâce à une col-
laboration avec la FNE (fédération 
neuchâteloise des entrepreneurs), 
le concours des apprentis-construc-
teurs de route permettra au public 
de découvrir les dessous de nos 
routes avec notamment des mises 
en situation pratiques et des 
« démos » en direct.

Photo dr
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Cinéma

De l’assiette 
à l’océan
Dans le cadre du festival du film 
vert, le long-métrage de Julien Chal-
landes parle de la nourriture et de 
comment la rendre plus durable. Le 
documentaire suit Malaury Morin, 
militante pour la défense des 
océans, qui fait du stop sur les routes 
de France pour rencontrer des per-
sonnes ayant réussi à faire de l’ali-
mentation durable. Ce film présente 
de nombreuses solutions pour une 
consommation plus écologique. 

Dim. 13 avr, à 18 h, cinéma Casino
Infos : cineclub-lelocle.ch

Musique 

Undr
spectacle
Une œuvre complète et contempo-
raine jouée par le claveciniste Jean 
Rodeau et le batteur Tancrède D. 
Kummer. Un spectacle unique en 
son genre car il n’est jamais inter-
prété deux fois de la même manière. 
Les deux musiciens improviseront 
de la musique inspirée des Varia-
tions Goldberg de Jean-Sébastien 
Bach et déclameront des textes tirés 
du CANTO d’Ezra Pound, de Valère 
Novarina et de Shura Rusanova. 

Ven. 11 avr, à 20 h 30, ABC
Infos : abc-culture.ch

Musique 

Zedrus et Patrick 
sans doute
Les deux chanteurs suisses armés 
d’humour et de voix mélodieuses 
feront (sou)rire le public. Leurs 
chansons parlent de leurs peines de 
cœur et des imperfections de l’être 
humain. Le Genevois Zedrus inter-
prétera ses deux nouveaux albums 
teintés de pop rock L’erreur exacte 
et Ma douleur préférée. Le Valaisan 
Patrick jouera les deux volumes de 
Low-fi-Low remplis de poésie et de 
phrases bien senties.

Ven. 11 avr, à 20 h 30, Moultipass 
Infos : moultipass.ch

Théâtre 

Carte blanche 
à ma mère 
La comédienne Valeria Bertolotto 
présente son premier spectacle 
solo. Des années après le décès de 
sa mère, la Genevoise rend hom-
mage à cette dernière. Cette repré-
sentation lui permet de faire son 
deuil et un travail de mémoire. À 
travers le théâtre, elle mobilise et 
ranime les souvenirs de sa maman 
sur les planches pendant quelques 
instants. Un seul en scène sensible 
et touchant à ne pas manquer.

Ven. 11 avr, à 20 h 15, Beau-Site
Infos : tpr.ch

Débarras. Garde-meubles.
079 213 47 27 | 078 920 26 10

www. scamer.ch

La Chaux-de-Fonds

11.04.25 Carte blanche 
à ma mère | TPR | 20 h 15

11.04.25 One Match, One 
Shot Impro | Zap Théâtre 
20 h 30

11.04.25 UNDR | ABC 
20 h 30

11.04.25 Smala Weekend  
info : chaux-de-fonds.ch 
17 h 30

12.04.25 Vernissage 
des expos temporaires 
MBA | 17 h

12.04.25 Fête du 
printemps | Promenade des 
Six-Pompes | 9 h

13.04.25 Happy Sunday 
Halle Volta | 11 h

15.04.25 Atelier 
pédagogique – cadran solaire 
(8–12 ans) | MIH | 14 h

17.04.25 Atelier 
pédagogique – pile volta 
(10–14 ans) | MIH | 14 h

12 & 13.04.25 87e  
concert des Rameaux | SdM 
19 h 30, 17 h

→ 20.04.25 La collection 
Sandoz | MIH

→ 27.04.25 Faire lien, faire 
lieu | QG

→ 27.04.25 Vacances de 
Pâques à la ferme | MPA

→ 31.05.25 Expo de 
l’association Échanges 
Agadez Niger | Magasin 
du monde

→ 22.06.25 L’innovation en 
mouvement. 350 ans 
du spiral | MIH

→ 08.08.25 Livre, bel objet  
BV

→ 24.08.25 Expo temporaire 
Agnès Thurnauer et Doris 
Stauffer | MBA

→ 02.11.25 Plumes, Poils, 
Paul | Muzoo

→ 31.12.25 À la 
Femtoseconde près ! | MIH

→ 01.03.26 Météo du jour, 
météo toujours | MPA

Le Locle

11.04.25 Vernissage de 
l’expo Bien vivre ensemble + 
DJ Set | MBAL | 18 h 

16.04.25 Construis ton 
kaléidoscope | MHL | 14 h

11.04.25 Pablo Mira, passé 
simple | Le Casino théâtre 
20 h 30

16.04.25 Atelier jardiner sur 
son balcon | Cabanons des 
jardins coopératifs | 14 h

17.04.25 Déco d’œufs de 
Pâques, la Roulotte du Corbu 
Le Corbusier 10 | 14 h 30

13.04.25 L’exploratoire 
Ancienne Poste | 14 h

11 & 12.04.25 FC Le Locle 
Stade des Jeanneret | 20 h 15

14 au 16.04.25 Après-midis 
Lego, église évangélique libre 
et action biblique du Locle 
Beau-Site 27 | 14 h

→ 29.03.25 Mois des 
sportives d’exception | Salle 
de sports des Jeanneret

→ 09.05.25 Expo 
« Tout simplement nature » 
Fondation la Résidence 

→ 30.09.25 Bien vivre 
ensemble | Infos sur : 
lelocle.ch

→ 22.03.25 «Les Nonnes 
de braise» | Cercle de l’Union

→ 28.03.25 Conférence : 
Introduction à la permaculture 
| Le Corbusier 10

→ 30.03.25 « Rien ne va 
plus », Comoedia  
Infos : comoedia-lelocle.ch 
Pied de la Combe-Girard

→ 05.04.25 Midnight Le 
Locle | Halle des Jeanneret

→ 29.06.25 Expo : 
De Guinand l’horloger à 
Guinand l’opticien | MHL

→ 30.06.25 Expo sur 
L’hydraulique aux Moulins 
souterrains | Moulins 
Souterrains

→ 16.11.25 Expo André le 
Graveur | Moulins Souterrains

→ 24.11.25 Bibliobus 
neuchâtelois | Place du 
village des Brenets | 9 h 30

 +41 (0)78 737 55 45
www.scproconseils.ch

Nos médailles d’or !
Saucisse à rôtir La Sicilienne

Saucisson  Jambon 
Saucisse sèche

Saucisse à rôtir de porc

Votre boucherie
charcuterie 

HASU 
HASU~~ HYPNOSE

HYPNOSE
Arrêt de la cigarette et diverses 
addictions,  gestion de la douleur,
du stress, des angoisses, du burn-out, 
du deuil, des phobies etc.

SUR RENDEZ-VOUS | 079 614 53 35 ou pascal@hasu-hypnose.ch | hasu-hypnose.ch

LA CHAUX-DE-FONDS
Avenue Numa-Droz 187

FLEURIER
Avenue de la Gare 5A
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Anniversaire Kids play

Du 9 au 19 AVRIL 2025
4 JOURS DE FETE

 MERCREDI 9 AVRIL   
Mon tableau tulipe

14h à 18h 

SAMEDI 12 AVRIL 
Mon cupcake lapin

14h à 18h

MERCREDI 16 AVRIL 
Mon spectacle la poule aux Oeufs d’or

14h, 15h, 16h, 17h

SAMEDI 19 AVRIL 
Mes oreilles lapin

14h à 18h

Retrouve le calendrier
des activités en ligne
kids-play.ch

POUR LES 

ENFANTS

DE 4 À 

12 ANS ACTIVITÉSGRATUITES

Annonce

Cinq immeubles et 3 colorations de façades 
ventilées en sapin (de provenance locale) pour 
un total de 57 appartements : tel est le visage 
du nouveau quartier Fantaisie, inauguré ven-
dredi à La Chaux-de-Fonds. Situé à proximité 
du parc Gallet, du collège des Gentianes et des 
Mélèzes, ce nouveau complexe est propriété de 
la caisse de pensions de la fonction publique du 
canton de Neuchâtel. En plus des appartements, 
un accueil parascolaire, un commerce (à venir), 
une aire de jeux et des locaux communs com-
plètent les constructions pensées en échiquier. 

Un parking souterrain de 82 places distribue 
l’ensemble des bâtiments, permettant à la par-
celle extérieure d’être presque exclusivement 
consacrée aux vélos et aux piétons. D’un point 
de vue écologique, le complexe est rattaché au 
chauffage à distance et des panneaux photo-
voltaïques sont disposés sur chaque toiture, 
permettant d’alimenter ce nouveau quartier 
en électricité. Bref, l’atelier Pietrini n’a pas 
laissé de place à la fantaisie dans le soin du 
détail apporté à ces 5 bâtiments qui offrent 
des appartements de 2,5 à 4,5 pièces à un coût 
supérieur à la moyenne (de 1180 francs à 2450 
francs). (comm-kva)

De la fantaisie au goût de sapin près des Mélèzes

photo kva
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Annonce

MUZOOLLYWOOD, c’est 
ici que ça se passe !

Par Augustin Pelot

Des heures durant dans le froid 
glacial, Le Ô s’est glissé dans les cou-
lisses d’un film intitulé À côté de l’en-
clos des ours, tourné en plein cœur de 
MUZOO et réalisé par Pol Barrelet. 
« Trois, deux, un et… action ! » Dejan 
Gacond déclame un texte poétique 
sur un fond de rocher vers l’enclos 
des chouettes. Assis à côté de lui, un 
couple l’écoute attentivement. La 
femme tire sur sa cigarette jusqu’à 
ce qu’elle parte intégralement en 
fumée pendant que son copain boit 
les paroles de l’écrivain. « Coupez, 

merci. Comment va le son ? », 
demande le réalisateur. « J’entends le 
marteau-piqueur en fond », réplique 
Maxence Crittin, l’ingénieur du son. 
Quand le bruit s’atténue, c’est au tour 
du bus d’arriver… Les aléas des tour-
nages en extérieur !

L’enclos des ours 
en toile de fond
La scène suivante se déroule entre 
le poète et la photographe en panne 
d’inspiration. Malheureusement 
pour elle, les seuls êtres qui acceptent 
de se faire prendre en photo sont les 
animaux. Surprise ! Le poète accepte 

d’être croqué devant l’objectif. La 
photographe est ravie !

Elle le mitraille sous tous les 
angles. Puis, l’artiste flâne en direc-
tion de l’enclos des ours et croise 
une femme qui traverse un deuil et 
n’arrive plus à communiquer avec 
sa sœur sur ce qu'elles vivent. Cette 
dernière se prête au rôle de modèle. 
« Je me mets là ? » « Plutôt là-bas 
c’est mieux. » 

La chouette meilleure 
actrice que l’humain ?
Une autre difficulté que les acteurs 
ont rencontrée est le contact avec la 
faune. « C’est super intéressant de 
tourner avec des animaux, ils sont 
totalement eux-mêmes. C’est juste 
dur de jouer à côté d’une chouette 
par exemple car elle sera plus natu-
relle que nous », constate Lisa Wal-
linger, comédienne jouant la pho-
tographe. Tout d’un coup, la cloche 
retentit, stupeur dans l’équipe, il ne 
reste plus que 15 minutes avant que 
MUZOO ne ferme ses portes. Une 
des employées arrive : « Vous avez 
encore 20 minutes devant vous ! » 
Un ouf de soulagement parcourt la 
bande. Et à 17 h 20, comme promis, 
« Fin de tournage pour aujourd’hui », 
s’exclame l’assistant réalisateur 
Sebastian Friedmann. 

Léna Saint-Martin et Milton Barrelet incarnent un couple qui erre, comme des fantômes, 
dans MUZOO en quête de sens. (photo Serena Bamba)

Le cameraman Benjamin Eggenberger (à gauche) et Pol Barrelet (à droite) 
ont rencontré plusieurs petits problèmes durant le tournage dus notamment aux travaux. 
(photo Serena Bamba)

Pol Barrelet est un jeune réalisateur chaux-de-fonnier, 
récemment diplômé de l’école cantonale d'art de Lausanne. 
Il a tourné son deuxième court-métrage nommé À côté 
de l’enclos des ours à La Chaux-de-Fonds, au parc Muzoo. 
Immersion dans sa « boîte à images ».

Inspiration automnale 
pour la naissance du film
Pol Barrelet est un jeune réalisa-
teur. Son film de fin d’études, inti-
tulé Quitter la ruche, traite de sa 
relation avec sa ville natale de La 
Chaux-de-Fonds à laquelle il est 
attaché. Il est revenu dans les Mon-
tagnes neuchâteloises pour tour-
ner son deuxième court-métrage 
À côté de l’enclos des ours. C’est en 
baguenaudant qu’il a trouvé l’ins-
piration : « Je n'avais pas grand-
chose à faire en octobre et j’ai 
erré un matin au MUZOO. Il n'y 
avait pas grand monde et un envi-
ronnement automnal dans lequel 
j’ai trouvé un côté mélancolique 
et fantomatique. » Il commence 
à écrire jusqu’à pondre un scéna-
rio : « Trois petites histoires au 
total. Celle d'un couple qui passe 
son temps à errer dans cet endroit 
sans avoir vraiment de but, celle de 
deux sœurs qui vivent un deuil et 
celle d’une photographe qui essaie 
de trouver de l'inspiration au 
milieu des animaux. » Le cinéaste 
de 23 ans a ensuite contacté amis 
et familles pour concrétiser son 
nouveau projet qui a été filmé en 
3 jours, top chrono. Il reste encore 
la postproduction et l’œuvre verra 
le jour en septembre.
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 L’Héritier 

Aventure autour d’une terrible généalogie
Par Lieven Humbert

C’est le vendredi 2 mai (20 h) qu’aura 
lieu l’unique représentation de L’Hé-
ritier au théâtre des Abeilles, le spec-
tacle d’une ancienne élève d’Evaprod 
qui met la barre très haut. C’est grâce 
à un appel à projet, lors de la fête du 
théâtre neuchâtelois, que cette pièce 
a vu le jour. Avec ce soutien, Giliane 
Béguin et sa compagnie 100 Noms 
ont eu un premier succès en 2022. 
Pour répondre à l’engouement du 
public, une tournée s’est mise en 
place l’année suivante.

«Un scénario digne 
d’un thriller Netflix»
C’est grâce à l’intérêt de Giliane 
Béguin pour l’histoire, notamment 
l’occupation durant la Seconde 
Guerre mondiale, qu’elle tombe sur 
un fait divers d’époque concernant 
un supposé fils caché d'un officier 
de l’Allemagne nazie. Passionnée, 
elle part à la recherche d’autres 

informations jusqu’à arriver à la 
bibliothèque de New York. 

En s’inspirant librement de cette 
histoire vraie, elle imagine l’enquête 
d’une généalogiste qui se fait aider 
par une brocanteuse pour trouver 
les pièces manquantes de quelques 
puzzles. Un conte palpitant à l’at-
mosphère cinématographique, 
dont la scénariste et metteuse en 

scène est fière : « C’est un scénario 
inspiré des séries et films actuels, 
c’est palpitant et moderne, ren-
dant la pièce très accessible. » 

Le parcours de deux 
anciennes élèves 
Giliane Béguin et sa sœur Maureen, 
qui fait partie des actrices, sont les 
deux passées par Evaprod pour se 

former aux arts de la scène avant 
d’intégrer la prestigieuse école de 
comédie musicale (ECM) de Paris. 
Depuis là-bas, Giliane Béguin 
enchaîne les projets avant de reve-
nir en Suisse en passant quelques 
années au théâtre Barnabé. Maureen 
quant à elle débarque notamment à 
la Revue de Lausanne en 2022. 

C’est sur le chemin entre Neu-
châtel, Paris et le reste de la Suisse 
romande que s’est formée l’équipe 
de L’Héritier. La bande originale a 
été cocomposée par deux connais-
sances faites lors du séjour dans 
la capitale française : Léa Rulh 
et Lucas Froget-Legendre. La 
direction d’acteurs est là l’affaire 
de Léa et de Nathan Pannatier, 
« trouvé » au théâtre Barnabé. 
Enfin, la scénographie est assurée 
par Philippe Schnider, lui aussi 
rencontré à Servion.

Le festival techno 
est de retour  
à la Vue des Alpes 

Par Lieven Humbert

Alps View Festival revient pour 
une deuxième édition, les 25 et 
26 avril, sur le parking de la Vue 
des Alpes. La techno sera à l’hon-
neur avec une vingtaine d’artistes. 
La billetterie est déjà ouverte pour 
ceux qui souhaitent faire partie 
des 4000 personnes attendues. 

Une première édition à 
l’affluence historique
Ne pouvant accueillir que 1000 
personnes par soir, beaucoup de 
festivaliers avaient essuyé un refus 
à l’entrée de la première édition. 
Même en augmentant le volume 
de 25 %, ce n’était pas suffisant. 
Les deux soirs étaient sold-out 
avant le début de l’événement et le 
samedi marquait complet un mois 
à l’avance ! La techno, ça fait assu-
rément bouger les foules. Alexandre 
Turrian, l’un des responsables, nous 
raconte : « On a excédé les attentes 
de ceux qui s’imaginaient trouver 
quelque chose d’un peu improvisé. 

Alps view festival, épisode II

Lien vers la billeterie : 
www.alpsviewfestival.ch/#billetterie

www.theatredesabeilles.com

Une magnifique tente transparente, 
une sonorisation digne de ce nom 
et des écrans LED étaient là pour 
montrer qu’on s’y prenait déjà 
sérieusement. On a eu la chance 
d’avoir des têtes d’affiche interna-
tionales comme Space 92, Joachim 
Pastor et Flymeon. »

Quoi de neuf cette année ?
Plein de nouvelles choses arrivent 
cette année : agrandissement de la 
fameuse tente pouvant accueillir 
2000 personnes, coin animation 
et coin détente ! Il y aura même 
un dôme VIP aux nombreux avan-
tages, pour lequel il reste encore 
des places. Alexandre Turrian déve-
loppe : « Trois incroyables têtes d’af-
fiche internationales seront parmi 
nous : NTO, Aaron Hibell et Alan 
Fitzpatrick. Autrement, c’est un vrai 
festival avec des scénographies tra-
vaillées, un décor tout neuf et une 
vue plongeante sur les Alpes et le 
lac pour ne rien gâcher au décor. » 
Des bénévoles sont encore recher-
chés. Et, bon plan, ceux-ci auront 
droit à une entrée gratuite le jour 
de leur venue !

Tania Zoppi dans le rôle de Rosie (et Maureen Béguin). Théatre du Passage – janvier 2024. 
(Photo Nicolas Montandon)
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VIBRE À 
FESTI’NEUCH !
bcn.ch/festineuch

20%
sur ton billet*

*Voir conditions sur bcn.ch/festineuch

Annonce

 87e concert du chœur des Rameaux 

Avec un « chœur » gros comme ça !
Pour la 87e fois, le chœur des 
Rameaux et ses 71 choristes va 
donner de la voix lors de son 
concert annuel qui aura lieu 
le samedi 12 et le dimanche 
13 avril à la salle de musique 
de La Chaux-de-Fonds. Trois 
grandes œuvres et deux très 
grands compositeurs (Mozart 
et Beethoven), tel est le délicat 
menu concocté par le chef 
(de chœur) Olivier Pianaro. Il 
nous met l’eau à la bouche à 
quelques heures du coup de 
feu musical   ! Tout cela, avec 
un « chœur » gros comme ça 
(imaginez la taille) !

Par Kevin Vaucher

Passionné, il l’est ! Amoureux de son 
art, il l’est aussi ! Certains diront 
même qu’Olivier Pianaro est habité 
par ce qu’il fait et que cela aura été 
sa meilleure maîtresse durant toute 
sa vie, tant il a passé d’heures à ses 
côtés. Lors de notre échange, cet 
amour a plusieurs fois débordé et 
il a commencé à battre le tempo à 
pleine voix et à pleine main parfois 
pour illustrer ses propos. Il ne lui 
manquait plus que la baguette pour 
qu’il se laisse perdre dans les bras des 
notes de musique avec lesquelles il 
apprécie tellement de jongler pour le 
plus grand bien de nos oreilles.

Qui tient la baguette, Olivier  ?
Des anecdotes, il en a beaucoup à 
raconter. Des villes, il en a beau-
coup visité grâce à cette fougue 
aventureuse qui le pousse sans arrêt 
à approfondir ses connaissances. 
Aujourd’hui, il a 68 ans et « … je ne 
suis pas sûr que ce soit déterminant 
pour me décrire », m’interrompt-il en 
riant. Bien Olivier mais c’est moi qui 

tiens la baguette aujourd’hui ! Pour 
une fois, à vous de suivre le rythme 
au lieu de le donner. Pouvez-vous 
nous présenter les 3 œuvres choisies 
pour votre concert s’il vous plaît ? 
« Volontiers ! Nous commencerons 
avec Regina Coeli KV 108. C’est la 
première des 3 pièces qui étaient 
destinées au temps pascal à la cathé-
drale de Salzburg où Mozart œuvrait 
lorsqu’il était jeune. C’est une pièce 
assez méconnue qu’il a composée en 
1771. » Il avait alors… 15 ans.

Deuxième œuvre : 
toute l’artillerie est déployée !
Quinze, c’est aussi le nombre de 
minutes que dure cette entrée en 
matière qui ne sera pas dépour-
vue d’un côté spectaculaire avec 
les trompettes et les timbales qui y 
font autorité. Le gros morceau de la 
soirée arrive ensuite via Beethoven. 

« Nous allons interpréter la Fan-
taisie chorale avec 6 solistes et la 
pianiste Sylviane Deferne, passée 
par l’orchestre de Montréal, le 
National Symphony Orchestra de 
Washington ou encore le Philar-
monia Orchestra de Londres sous 
la direction de Charles Dutoit. » Ici, 
toute l’artillerie va être déployée : 
« C’est une œuvre conséquente avec 
plusieurs variations successives. 

Une introduction au piano, puis un 
moment piano-orchestre puis une 
partie solistes-instrumentistes et 
enfin la totale. En résumant dans les 
largeurs », se marre Olivier Pianaro. 

Des histoires de cœur…
Les 12 et 13 avril, il n’aura pas le 
temps de rigoler bien longtemps 
sur scène car il faudra enchaîner 
très vite avec la Grande Messe en 
ut mineur KV 427. Là encore, c’est 
Mozart qui était à la manœuvre. 
« Il l’a composée une douzaine 
d’années après la Regina Coeli. Il 
s’agit d’une pièce inachevée qu’il 
dédiait à son épouse Constance 
selon la version officielle. Pour le 
côté officieux, il se dit qu’il aurait 
peut-être aussi été inspiré par sa 
belle-sœur sur qui il avait initia-
lement des vues. » Amour et tur-
pitudes ! En tout cas, cette œuvre 
comporte des parties dramatiques 
marquées qui seront interpré-
tées à double chœur (ou double 
cœur pour Mozart peut-être… ?) 
Ce concert annuel sera aussi un 
bel aboutissement pour certains 
choristes. « En effet, le chœur des 
Rameaux consacre plusieurs mati-
nées dans l’année à la formation. 
C’est un rôle qui nous tient vrai-
ment à cœur. » Que d’histoires de 
cœur décidément…

Entrée libre, à votre bon cœur !

Le concert annuel des Rameaux se veut populaire dans le sens noble du 
terme. « L’année dernière, nous avons eu environ 400 personnes le samedi 
et près de 1000 (guichets fermés) le dimanche. Même si cela demande 
9 mois de travail et un budget de plusieurs dizaines de milliers de francs, 
nous fonctionnons au plus juste avec une entrée libre et un prix conseillé 
de 30 francs (au chapeau) », développe Olivier Pianaro. Ce système fonc-
tionne assez bien. « Ceux qui ont les moyens sont généreux et ceux qui 
sont moins aisés donnent un peu moins, ce n’est pas grave », appuie-t-il 
en bon humaniste qu’il est !

photo kva



Services de sécurité pour entreprises et particuliers

www.nsa-securite.ch

Bienvenue à nos deux nouveaux 
conseillers en assurances !  

Karl Ducousset 
Conseiller en assurances & prévoyance
M 076 226 02 25

Kenny Camarda 
Conseiller en assurances & prévoyance
M 079 651 58 11

Agence générale Montagnes et Vallées NE
Fabien Chapatte

Avenue Léopold-Robert 115
2300 La Chaux-de-Fonds
T 032 910 70 20
montagnes@mobiliere.ch
mobiliere.ch
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 SHCC 

Entre objectifs atteints 
et chantiers à venir
Le SHCC est rempli d’ambitions. Les Abeilles veulent 
retrouver le top 3 de LNA et s’équiper d’un nouveau 
revêtement pour la saison prochaine. Description et 
analyse des nombreux travaux du club alors que l’équipe a 
été mise en vacances par Oberwil le week-end passé.

Par Augustin Pelot

L’heure est au bilan du côté du 
Street-hockey club La Chaux-de-
Fonds après son élimination en quart 
de finale de play-off de LNA face à 
Oberwil Rebells, le 5 avril. Face aux 
Abeilles, les Zougois ont assumé leur 
rôle de favori en s’imposant 11 à 0 à 
l’aller et 5 à 2 au retour. Le coach 
Tiago Rodrigues réagit à chaud après 
la défaite à domicile : « Nous sommes 
un peu déçus. Nous perdons de peu 
face à la meilleure équipe du cham-
pionnat à cause de fautes bêtes dues 
à la frustration. Nous avons été trop 
souvent en box-play et ils nous ont 
punis sur la moindre petite erreur 
à chaque fois. » L’entraîneur joueur 
Romain Guillet renchérit : « Nous 
manquons de discipline et nous avons 
eu des réactions qui n’avaient pas lieu 
d’être. L’équipe a tout donné mais 
elle manque d’expérience. Certains 
joueurs n’ont pas forcément l’habi-
tude de jouer des rencontres impor-
tantes. » Néanmoins, en atteignant 
les play-off, les pensionnaires de la 
Charrière ont rempli la mission qu’ils 
s’étaient fixée en début de saison. 

Le SHCC souhaite engager 
deux joueurs étrangers
Le club se veut ambitieux pour 
les années à venir. « Le but est de 
revenir dans le top 3 ! Nous avons 
eu l'occasion de faire une demi-fi-
nale il y a 2 ans. Mais beaucoup de 
joueurs expérimentés sont partis 
après cette saison-là. Maintenant, il 
faut reconstruire l'équipe. L’objectif 
est de regarder les grandes équipes 
droit dans les yeux », ajoute Guillet. 
Pour concrétiser ses aspirations, le 
SHCC compte recruter 2 joueurs 
étrangers afin d’étoffer l’effectif. 
Les abeilles recherchent égale-
ment un coach pour aider Tiago 
Rodrigues qui deviendra alors son 
assistant. Alors que les beaux jours 
arrivent, les street-hockeyeurs sont 
désormais en vacances. Les choses 
sérieuses reviendront cet été avec 
une préparation physique et un 
peu de jeu de cannes. Le prochain 
grand rendez-vous sera pour fin 
août avec un tournoi international 
à Kladno (Tchéquie) où se rendra 
aussi… Oberwil. Une bonne occa-
sion de prendre une revanche et de 
jauger les progrès.

Nouveau revêtement : un 
investissement à 50  000 francs
Le grand chantier reste à venir avec 
le projet de revêtement pour la sai-
son prochaine. Actuellement, les 
Montagnons jouent et s’entraînent 
sur le goudron, une surface dou-
loureuse pour les articulations 
et glissante par temps de pluie. 
Knapper, une entreprise spéciali-
sée en équipement, vend et installe 
des terrains inventés uniquement 
pour le street-hockey. Cette nou-
velle installation a plusieurs avan-
tages : « Le jeu sera plus fluide, il 
n’y aura plus de petits cailloux 

qui font sauter la balle. Ça per-
met d'amener une identité à part 
entière à notre sport et plus seule-
ment un mélange entre le hockey 
et l’unihockey », explique Romain 
Guillet. Le revêtement est fait d’un 
quadrillage plastique plus souple 
et adhérent pour éviter les chutes. 
Ce nouveau « tapis » se chiffre à 
50 000 francs. Le club a le feu vert 
de la ville de La Chaux-de-Fonds 
et a réuni la moitié de la somme 
pour l’instant. Des sponsors sont 
recherchés, si vous voulez soutenir 
ce projet, vous pouvez contacter le 
mail suivant : info@shcc.ch 

L’attaquant chaux-de-fonnier Benoît Fleury (à droite) à la lutte avec l’attaquant zougois Luis 
Klaus pour la balle. Les Abeilles se sont battues mais n’ont pas pu empêcher une deuxième 
défaite en play-off synonyme d’élimination. (photo ape)

 
Football

Le FCC s’est incliné 3 buts à 1 
face au FC Naters durant cette 
23e journée de première ligue. 
Les Abeilles n’auront pas droit à la 
défaite, le samedi 12 avril, face à 
la réserve du Lausanne-sport. 

 
Futsal 

FC Le Parc s’est imposé 4 à 2 
contre le FC Wil 1900 en quart de 
finale de play-off de Swiss Futsal 
Premier League. Les pensionnaires 
du pavillon des sports prennent 
un sérieux avantage et sont à 1 
victoire des demies. 

 
Marathon

Elio Schneider prend une 
belle 47e place au général du 
marathon de Milan avec un 
excellent temps de 2 heures, 
32 minutes et 54 secondes. Il 
réalise le meilleur temps suisse de 
cette édition 2025 !

 
Rugby

Le rubgy club La Chaux-de-
Fonds a perdu sur le score de 
18 à 15 face au leader lucernois. 
Les rubgymen du Haut auront 
l’occasion de se relancer contre 
Monthey, avant-dernier, le samedi 
12 à 13  h, en Valais. 

 
VTT

Après son aventure sud-africaine, 
le vététiste Loïc Blanc a terminé à 
la 5e place à Planeyse. Le Loclois 
a bouclé la course en 49 minutes 
et accusait 12 secondes de retard 
sur le premier. 

 
Hockey 

Les Lethbridges Hurricanes sont 
en demi-finales de play-off de 
WHL. Le Chaux-de-Fonnier Leo 
Braillard a grandement participé 
à cette qualification en inscrivant 
3 goals et en délivrant 3 assists.

 
Tchoukball

Les Beehives ont perdu de deux 
points face à Lausanne Olympic 
dans cette première manche 
de demi-finale de play-off. Ce 
vendredi 11 avril, les Chaux-
de-Fonniers n’auront pas droit 
à l’erreur car une défaite sera 
synonyme d’élimination.

 
Fléchettes 

Les Toons de La Chaux-de-Fonds 
ont connu une rude défaite de 9 à 
1 face à Peseux. Les Montagnons 
restent englués à la 7e place de la 
ligue neuchâteloise. 

Brèves sportives
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Dimanche 14 mai 2023 à midi et le soir

Foie gras des Landes grillé aux fruits de la passion sur son coussin de brioche
Maison aux pignons de pin, mousseline de patate douce et sa chips

*****
Saladine folle de jeunes pousses printanières et son rouleau de printemps maison

Crevettes de mangrove, sauce aigre douce  
*****

Filet de Boeuf du village rôti à la mode du chef vinaigrette version 2.0
Pommes de terre rôties, wok de légumes de saison

*****
Fromages affinés Sterchi, pain frais du boulanger, fruits sec et frais

*****
Pavlova maison double crème de la Chaux-Abel

Fraises marinées au Yuzu et glace vanille

*****
Surprise pour les Mamans

Fabian et Keunhyung ADAM, 2336 les Bois 032 961 18 26
info@restaurantdugolflesbois.ch, www.restaurantdugolflesbois.ch

restaurant
golf les bois

Menu fête des 
Mamans 2023 

Comment faire :
Prix :  Service au restaurant :  Frs 77.00 par personne 
    Frs 68.00 par personne sans fromages 
 Take away :   Frs 67.00 par personne
    Frs 60.00 par personne sans fromages  

Pour réserver et commander : par téléphone (032 961 18 26) tous les jours de 
9h00 à 22h00, au plus tard le samedi 13 mai à 14h00, n‘attendez plus appelez-nous vite !!

Réception de vos menus emportés : Vous êtes invités à retirer votre menu directement au 
Restaurant le dimanche 14 mai 2023 de 11h00 à 11h30.

À découper et à conserver
précieusement sur sa table de nuit !

Saison 2025
La convivialité

Toutes les semaines nous changeons 
notre ardoise au fil des saisons
Bon cadeau, organisation de vos 
événements sur mesure

Avril
1er au 31 | Château Brillant flambé  
au Marc du Jura, en 2 services, sauces
morilles et béarnaise maison,
frites maison et légumes
1er au 8 | Festival de Cramiats 
de nos pâturages
1er au 16 | Festival de filets de perches frais

Mai
1er au 13 | Cuisses de grenouilles fraîches 
de Vallorbe à la mode du chef
10 et 11 | Menu fête des Mamans 
« surprise pour toutes les Mamans »
14 au 27 | Quinzaine asiatique 

(Corée, Japon, Asie du Sud)
18 | Brunch (thème : Italia la dolce vita) 
de 11 h 30 à 16 h 00
28 | Mercredi festif : soirée Tapas

Juin
Dès le 1er | Spécialités estivales, plateau 
convivial, chanterelles fraîches...
8 | Brunch du golf (thème : Asia Style) 
25 | Mercredi festif : 
Soirée cigares 
dégustation - tapas - vins de Neuchâtel

Juillet - Août
1er | Brunch national, le Tour de Suisse
• Tartare de boeuf coupé 
au couteau à la mode du chef 

• Poissons de mer, 
moules de Bouchot 
du Mont-St-Michel

Septembre
Fin d‘été | Last minute spécialités estivales
Dès le 17 | Ouverture de la chasse, 
Cerf sauvage frais d’Alsace

Octobre
Dès le 4 | Chevreuil sauvage 
des Franches-Montagnes
Nos mardi, mercredi et jeudi du Terroir

Novembre
Le 1, du 7 au 9 | Menu de 
la St-Martin à midi et le soir
du 13 au 16 | Avec animation musicale
23 | Brunch Le Tour de l‘Europe
28 et 29 | Soirées Coréennes  
(menu aux saveurs de la Corée)
30 | DIMANCHE SURPRISE

18 au 21 avril 
Fêtons Pâques ensemble 
Menu servi du vendredi au lundi. 

• Cabillaud Skrei nage et tempura  
Croustillant d’oeuf de pâques 
Asperges

• Filet mignon de veau aux Morilles
• Fromages Affinés
• Pavlova
• Surprise de Pâques
  
78.– menu complet 
70.– sans fromages

Fabian et Keunhyung ADAM 2336
Les Bois, 032 961 18 26
info@restaurantdugolflesbois.ch
www.golflesbois.ch/restaurant

Infos : www.winterthur-lachauxdefonds.ch 

Quoi de neuf ?
Samedi 17 mai 2025 – Venez découvrir Winterthur 
Réservation à la Billetterie du TPR du 22 avril au 10 mai

Dimanche 25 mai 2023 – Grand Prix de Winterthur  
course populaire 5 et 10 miles, 
participez seul•e ou en groupe !

Conditions intéressantes pour courses d’écoles
Offres réservées aux habitant•e•s de La Chaux-de-Fonds

3333èmeème    grandegrande 
brocantebrocante 20252025

Renseignements :  www.meubles-alaska-brevine.ch  -  Tél. +41 79 764 44 57

Fleurier
Patinoire

Samedi

12 avril
9 h 30 – 19 h

Dimanche

13 avril
9 h 30 – 17 h

60 exposants
Entrée libre

Annonces

Chez les Huther, il y a « le petit » 
Clément (17 ans) et « le grand » 
Julien (18 ans). Et contrairement à 
bon nombre d’histoires de familles, 
ce n’est pas l’aîné qui a tracé la voie 
mais le cadet qui a transmis la pas-
sion du unihockey à son frangin. 
Ensemble, ils ont grandi dans le club 
chaux-de-fonnier avant de voir plus 
grand et de se diriger vers la Suisse 
alémanique, véritable bastion de la 
discipline. Première étape : Bienne. 
Puis, les chemins des deux frères 

se sont séparés au moment d’en-
trer dans l’élite suisse. Clément 
a rejoint Floorball Köniz Bern et 
s’est imposé au plus haut niveau, 
décrochant le titre de champion 
suisse U16A en 2024. Dans le même 
temps, Julien enfilait le maillot du 
rival SV Wiler-Ersigen, avec lequel 
il est devenu vice-champion suisse 
U18A. Leurs chemins s’étaient 
séparés il y a quelques mois et le 
destin s’apprête déjà à les réunir, 
sous un autre maillot, encore plus 

prestigieux : le chandail rouge et 
blanc. Avec une subtilité toutefois : 
s’ils participeront bien ensemble 
au championnat du monde U19 en 
Suisse, il ne le feront pas derrière 
la croix helvétique mais la feuille 

d’érable canadienne… Et même s’ils 
ne « portent pas la croix » sur leurs 
torses, on ne pourra s’empêcher 
d’être un peu derrière eux aussi… 
Retrouvez un article plus détaillé 
sur notre site le-o.ch !

 Unihockey 

Deux Chaux-de-Fonniers sélectionnés 
pour les mondiaux avec… le Canada !
À la fin du mois (29 avril au 4 mai), l’élite du unihockey mondial 
se retrouvera à Zurich pour disputer le championnat du monde 
des moins de 19 ans. Deux frères chaux-de-fonniers feront le 
déplacement pour défendre les couleurs…canadiennes. 
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Une semaine autour du monde

MA 8 AVRIL

Meta et la 
guerre

LU 7 AVRIL 

L’avidité 
et la peur

DI 6 AVRIL

La Chine, 
pendant ce 
temps-là…

SA 5 AVRIL

Les liaisons 
dangereuses

VE 4 AVRIL
 

Ça coûte 
un bras !

ME 9 AVRIL

L’humanité 
va tomber ?

JE 10 AVRIL

Que 
d’événements 
importants !

Par Cédric Dupraz

Donald Trump décide d’augmenter les taxes 
douanières de 31 % pour la Suisse, impactant 
directement le secteur pharmaceutique. L’aug-
mentation des médicaments se répercutera sur 
les « Yankees ». Quand on sait que les Américains 
n’ont ni couverture sociale, ni assurance-maladie 
obligatoire... il n’est pas certain que l’expression 
« ça coûte un bras » sera encore suffisante !

Benjamin Netanyahu, premier ministre israélien, 
est en visite chez son homologue hongrois Viktor 
Orbán. Étape de plus dans le rapprochement entre 
les dirigeants d’Israël et l’extrême droite mondiale. 
Il y a près de 80 ans, la philosophe Hannah Arendt 
rappelait que certains juifs avaient pris une part 
active au projet nazi d’anéantissement de leur 
propre communauté. Les liaisons dangereuses 
sont-elles en train d’être rééditées ? 

Le géant chinois des véhicules électriques, BYD 
(« Build Your Dream »), arrive sur le marché suisse 
et européen. Après les téléphones portables, ordi-
nateurs et panneaux solaires, la Chine passe à un 
niveau supérieur. En sous-évaluant artificielle-
ment sa monnaie (le yuan) et son PIB, la Chine 
passe sous les radars. En réalité, le « soft power » 
chinois n’est pas en marche… Il court.

En raison de l’annonce des taxations douanières 
américaines, les bourses plongent. De Tokyo à 
New York, en passant par Hong Kong et Zurich, 
rien ne va plus. Selon le penseur du libéralisme 
Adam Smith, le commerce devait pacifier la 
société. En réalité, comme l’écrivait le multi-mil-
liardaire mais néanmoins critique du système 
capitaliste George Soros : « Les marchés financiers 
sont le lieu de rencontre entre l’avidité et la peur. »

Deuxième pays le plus peuplé d’Afrique, rare 
territoire du continent à ne pas avoir été colo-
nisé, soutenu par le bloc communiste durant la 
Guerre froide et porte-drapeau des droits civiques 
à travers le monde, l’Éthiopie sort néanmoins 
d’un conflit sanglant : la guerre du Tigré (région 
sécessionniste du nord). Désormais, des jeunes 
refusent d’aller se battre et réclament 2,4 milliards 
de dollars au groupe Meta, dont les algorithmes 
auraient entretenu des appels à la violence. 

L’Europe a connu son mois de mars le plus chaud 
jamais mesuré ! À l’instar du lac de Constance, 
certains plans d’eau connaissent un assèchement 
prématuré et historique. Cette situation est d’au-
tant plus préoccupante que la problématique 
environnementale semble être, au niveau mondial, 
reléguée au second plan. Si, ces dernières années, 
nous pouvions tomber la chemise… c’est bientôt 
l’humanité qui risque de tomber tout court… 

Cela s’est passé un 10 avril : (1500) les Suisses cap-
turent Ludovic Sforza et assoient leur réputation 
d’invincibilité, (1912) le Titanic quitte Southamp-
ton pour son premier et dernier voyage, (1971) 
début de la diplomatie du « ping-pong », ce jeu 
instaurant de nouvelles relations entre la Chine 
et les USA, (1998) accord de paix historique 
en Irlande du Nord... (2025) Les Montagnons 
prennent connaissance de la nouvelle édition 
du Journal du Ô !

Annonce

Où va le monde

Trump fossoyeur 
d’une mondialisation 
désenchantée
Affolement. Sidération. Incerti-
tude. Alors que les marchés bour-
siers plongent dans le rouge et que 
le monde économique retient son 
souffle, redoutant l’émergence d’une 
récession mondiale, Donald Trump 
persiste et signe ! Inflexible dans la 
guerre commerciale qu’il a déclarée 
au monde. Dans la posture du fos-
soyeur d’une mondialisation désen-
chantée, Donald flatte les oubliés de 
la globalisation, cet électorat de la 
middle class, frappé de plein fouet 
par le déclassement et la désindus-
trialisation. Défiant le géant chinois 
en surjouant la surenchère. La 
riposte de Pékin laisse peu de place 
à des amabilités entre les deux super-
puissances, en rivalité pour revendi-
quer la suprématie mondiale. Alors 
que les marchés financiers occiden-
taux dévissent, les valeurs boursières 
chinoises progressent de 15 %. Les 
observateurs les plus lucides invitent 
à ne pas sous-estimer la Chine. Inno-
vante et performante, affichant des 

indicateurs économiques à la hausse. 
À Washington, quelques rares voix 
discordantes se font entendre, y 
compris dans le camp républicain, 
agitant le spectre d’une hyperin-
flation et d’une crise économique 
mondiale. Fidèle parmi les fidèles, 
le milliardaire Elon Musk prend 
lui aussi ses distances. Le protec-
tionnisme économique imposé par 
le président américain bouscule les 
certitudes les plus établies. Il remet 
en cause tout l’édifice du commerce 
international, construit au lende-
main de la Seconde Guerre mon-
diale. Censée réguler les échanges 
économiques à l’échelle planétaire, 
l’Organisation mondiale du com-
merce (OMC) paraît démunie. Tout 
comme l’Union européenne. Divi-
sée et vulnérable, elle va privilégier 
la négociation au bras de fer brutal 
avec Washington. Frappée d’une 
hausse de 31 % des taxes douanières 
américaines, la Suisse ne ripostera 
pas. Comme tétanisée, elle observe 
le cataclysme économique mondial. 
En attendant que la tempête passe.

Par Olivier Kohler
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On croit souvent tout savoir sur les 
personnes, nous contentant d’un 
simple ouï-dire ou d’une rumeur 
qui suffit à nous faire une idée, 
reléguant nos désirs de savoir et 
de vérité dans les tréfonds d’une 
paresse fallacieuse. Car derrière le 
masque surfait des apparences se 
cache souvent une tout autre face 
d’une pièce qui ne tombe jamais 
sur la tranche mais parfois sur la 
tronche. Et j’aimerais aujourd’hui, 
au nom de la justice et des droits 
humains, faire mon mea culpa, 
dans un acte de contrition sin-
cère afin de rendre hommage au 
courage et au combat titanesque 
qu’une femme brisée, femme humi-
liée, femme bafouée mais femme 
bientôt enfermée, va mener seule 
contre le monde ! Marine, je me 
suis fourvoyé te concernant. J’ai 
trop souvent sombré dans le juge-
ment hâtif et les critiques faciles 
en oubliant qui tu étais vraiment. 

Derrière tes traits durs taillés au 
fléau d’arme, ayant dû – en n’étant 
alors qu’une bambine innocente 
– pour aller à la messe revêtir ton 
armure de Jeanne d’Arc qui, fait 
oublié de l’Histoire, a continué 
de fumer bien après sa mort, toi, 

Marine, ayant été obligée de maî-
triser l’art de la gégène sur des cha-
tons terrifiés sous l’unique œil d’un 
père maltraitant, tu es parvenue à 
relever la visière de ton casque à 
pointe, à vendre ton uniforme des 
jeunesses hitlériennes sur le Bon 
Coin, à brûler ton costume d’Eva 
Braun pour le troquer contre une 
tenue de Rosa Parks ! Ayant su 
surfer sur la mouvance féministe 
radicale, tu as fait ton coming out ! 
Alors que les bourses s’affaissent, 
Marine Le Pen hisse l’étendard des 
droits civiques ! Mais tu n’es pas 
seule, rassure-toi, tes nombreux 
amis humanistes, Meloni, Bolso-
naro, Trump, Poutine ou encore 
Orban te soutiennent et font appel 
aux dons : CCP 007000-avec men-
tion : fondation I have a dream, 
pour la restauration des droits 
civiques et de l’égalité. 

 

Par Vincent Kohler
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Annonce

L’histoire de Kosova NE est aussi 
particulière que singulière dans 
le paysage du foot neuchâtelois. 
Club populaire mais sans ancrage 
dans la durée à un endroit donné, 
il évolue désormais sur le terrain 
du collège de La Charrière. Dans le 
championnat de 3e ligue, il a effec-
tué un premier tour correct tout en 
terminant assez loin des meilleures 

formations de cet échelon. Fort d’un 
mercato intensif durant l’hiver, le 
visage de Kosova a bien évolué et 
l’équipe écrase tout sur son passage 
depuis la reprise de printemps. Der-
nière victoire en date (4-1), samedi, 
face au FC Val-de-Travers qui était 
leader du classement. Bilan de ce 2e 
tour jusqu’ici : 4 victoires, 35 buts 
marqués (!) et 2 encaissés. (kva)

photo kva


